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ORDEN DEL DÍA 
 

1. Palabras de Bienvenida. 
2. Centro de Economía Agrícola y Recursos Naturales. 
3. Rutas competitivas sectores cacao y café. 
4. Plan Estratégico de Ciencia, Tecnología e Innovación del sector Agroindustrial. 
5. Caso de éxito: Promitec - UIS. 
6. Proposiciones y Varios 

 
DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

1. Palabras de Bienvenida 
 

El Dr. Juan Hernando Puyana da la bienvenida a la sesión No. 98 del Comité Universidad Empresa Estado de 
Santander - CUEES, agradeciendo a la Dra. Margarita Gáfaro, Gerente del Banco de la República Sucursal 
Bucaramanga, por la organización de la sesión del CUEES y resaltando la destacada labor que como banco 
central ha tenido en el país.   
La Dra. Margarita Gáfaro, da un saludo de bienvenida a todos los asistentes y expresa que para el banco es un 
agrado servir como anfitrión en esta sesión del CUEES, resaltando además la importancia de la apertura del 
Centro de Economía Agrícola y Recursos Naturales en Bucaramanga como uno de los cuatro centros de 
investigaciones con los que cuenta el Banco de la República en el país.  
 
2. Centro de Economía Agrícola y Recursos Naturales. 

 
La Dra. Margarita Gáfaro, inicia su intervención aclarando la relación que existe entre la estrategia misional 
del banco y la creación de centros de investigación, con el fin de contribuir a la generación de conocimiento; 
además presenta los centros de investigación vigentes. 
  
A continuación, enfoca su exposición en el Centro de Investigación de Economía Agrícola y Recursos Naturales, 
haciendo énfasis inicialmente en las razones por las cuales se eligió Bucaramanga como sede de este centro, 
enumerando sus objetivos, las líneas de investigación y el plan de acción para este centro. Así mismo, presenta 
los mercados de tierras, donde destaca que Colombia cuenta con 3’794.830 de hectáreas de cultivos en suelos 
agrícolas, y los mercados de créditos, donde recalca que existe una baja penetración de la banca privada en 
las zonas rurales. Al final, da a conocer el equipo de trabajo que integrará este centro, y lo pone a disposición 
de todos los miembros del CUEES. 

3. Rutas competitivas sectores cacao y café. 
 
Juliana Ortiz, Coordinadora de proyectos de la Cámara de Comercio de Bucaramanga, comienza exponiendo 
el objetivo de la Ruta Competitiva de Café y Cacao, el plan de trabajo ejecutado durante 2016 y los elementos 
clave para lograr el éxito de estas iniciativas.  

Así mismo presenta la caracterización de las empresas y opciones estratégicas para competir en el sector Café, 
resaltando que 71 de los 87 municipios de Santander son productores de café y que el sector genera 38.000 
empleos directos. De igual forma, menciona que desde la ruta competitiva de café se definen dos segmentos 
de negocio: café verde y café tostado, por lo que expone las diferentes líneas de acción definidas desde la 
ruta. 
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Seguidamente presenta la caracterización de las empresas y opciones estratégicas para competir en el sector 
cacao, destacando que Santander es el principal productor de cacao del país con una participación del 45% y 
que el 100% de la producción exportada por Fedecacao en el año 2015, provino del departamento de 
Santander. Al igual que con el café, presenta los dos segmentos de negocio del cacao: cacao en grano y cacao 
transformado, y enumera las diferentes opciones estratégicas para cada segmento, así como las líneas de 
acción. 

4. Plan Estratégico de Ciencia, Tecnología e Innovación del sector Agroindustrial.  
 

Miller Solarte Gómez, Coordinador de Innovación Regional de CORPOICA, inicia explicando el proceso que se 
ha llevado a cabo para la construcción del Plan Estratégico de Ciencia, Tecnología e Innovación del sector 
Agroindustrial - PECTIA, destacando que este es un marco orientador de la Política de CTI del sector 
agroindustrial, y enuncia el alcance, misión, visión y objetivos del mismo.   

Igualmente, expone en qué consiste la Agenda Nacional de I+D+i, un instrumento de planificación y gestión 
destinado a orientar los procesos de investigación, desarrollo e innovación en las cadenas productivas, con el 
fin de mejorar el desempeño sectorial. Seguidamente da a conocer las cadenas productivas priorizadas para 
Santander, así como el número de actores que participó en el proceso de definición de las necesidades de 
estas cadenas.  

Para finalizar, comparte información sobre la Plataforma Siembra, una herramienta desarrollada por el 
Ministerio de Agricultura y administrada por CORPOICA, que permite una dinámica de información y 
conocimiento del sector agropecuario entre los responsables de generar investigación, asistencia técnica y los 
usuarios finales a quienes va dirigido todo el conocimiento, como lo son los productores. 

5. Caso de éxito: Promitec - UIS. 
 

Blanca Cecilia Martínez, Directora de innovación de PROMITEC, inicia su intervención contando a los 
asistentes la actividad a la que se dedica la empresa, resaltando que fabrican con patentes propias, jarabes 
naturales de maltodextrina, glucosa y fructosa.   
 
A continuación, explica el caso de éxito, el cual fue un proyecto desarrollado en conjunto con la Universidad 
Industrial de Santander, con recursos de Colciencias, que consistió en mejorar la productividad de 
concentrados de jarabes de glucosa obtenidos a partir de hidrolizados de almidón de yuca por métodos no 
convencionales de concentración, lo cual impactó de manera positiva a las diferentes entidades involucradas 
en el proyecto, y específicamente en la compañía generó, además de mayor conocimiento de los procesos, 
acceso a nuevos mercados con maltodextrinas y glucosas optimizadas en forma de jarabe y en polvo, así como 
el desarrollo de nuevos productos para su portafolio. 
 

6. Proposiciones y varios 
 
➢ El Dr. Franklin Figueroa se presenta como nuevo Rector de Unisangil, y agradece al CUEES por 

permitirle hacer parte de este espacio que contribuye a la productividad, competitividad y la 
innovación del departamento de Santander. Afirma que Unisangil ha venido trabajando en proyectos 
de Ciencia, Tecnología, Innovación y Emprendimiento, aunque de manera silenciosa, pero con grandes 
resultados. 

➢ El Dr. Alfredo Acebedo, Gerente de Avícola El Guamito, sugiere que las entidades que realizan sus 
presentaciones en el CUEES, aprovechen el espacio para dar a conocer sus proyectos y resultados, y 
no utilizarlo en hacer exposiciones propias, sin un propósito, como es el caso de las Instituciones 
Públicas. Además, hace referencia a los resultados obtenidos por el departamento de Santander en 
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el Índice Departamental de Competitividad 2016, resaltando el segundo lugar alcanzado en el pilar de 
sostenibilidad ambiental, pero generando una alerta por la posición 14 obtenida en Instituciones.  

➢ Libia Cristina Santos, Coordinadora del Nodo Regional Norandino de Cambio Climático de la CDMB, 
comenta que los proyectos presentados en esta sesión del CUEES resultan interesantes para que la 
entidad participe en ellos, toda vez que están relacionados con el medio ambiente. Afirma también, 
que la Corporación está desarrollando proyectos de investigación, por lo que ve en ellos 
oportunidades de articulación con otras instituciones. Invita a todos los asistentes a trabajar 
conjuntamente en el tema del cambio climático, en el cual se ve inmerso la parte ambiental, 
económica y social. 

➢ El Dr. Juan Hernando Puyana asevera que el desarrollo sostenible es un tema fundamental, que debe 
estar en la agenda de todas las instituciones (empresas, sector público, universidades). Así mismo 
comenta que la articulación no sólo debe ser para llevar a cabo proyectos de investigación y CTeI, sino 
también para crear las condiciones necesarias a fin de que los sectores productivos puedan 
desarrollarse.  

 
Siendo las 9:30am el Dr. Juan Hernando Puyana da por terminada la reunión agradeciendo a los asistentes su 
compañía y recordando a todos que la próxima reunión será el 24 de febrero. 

 
 
En constancia firman, 
 

          

  

Juan Hernando Puyana V. 
Responsable de la Reunión 

 Juliana Niño Vargas 
Secretaria de la Reunión 
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